

# 原子力安全委側に8500万円

計24人、業界から寄付

5年間 班目氏には400万円

東京電力福島第一原子力発電所の事故時、内閣府原子力安全委員会（班目春樹委員長を含む）が約8500万円の寄付を受けていた。朝日新聞の調べで分かった。

うち11人は原発メーカー、審査対象となる電力会社・核燃料製造会社からも受け取っていた。

原子力業界では企業と研究者の間で共同・受託研究も多く、資金面で様々なつながりがあるとされる。中でも寄付は使途の報告義務がなく、研究者が扱いやすい金銭支援だ。安全委の委員へのその詳細が明らかに

なるのは初めて。委員らは影響を否定している。

委員所属・出身の大学や

▼39面問われる「中立」

自委員長と元京都大原子炉実験所長の代谷誠治委員、審査委員84人では22人。企業・団体は研究助成の名目で大学を通じて指定の教授に寄付していた。20人は審査委員に就任後も寄付を受け、少なくとも総計は6千万円に上った。

安全委員となつた代谷委員は、審査委員だった京都大教授当時の07～09年、審査対象となる核燃料製造会社「原子燃料工業」から10万円、原子力関連企業・団体でつくる社団法人・日本原子力産業協会の地方組織で西原子力懇談会から毎年1回ずつ計310万円を受け取っていた。

班目委員長は取材に「便宜は一切図っていない」と述べ、「どういう研究支援を受けた人が審査の場でどう発言したかも含め、全て公開して（国民に）判断してもうることに尽きる」と公開の必要性を認めた。代谷委員は「お金をもらつても審査で言うことに変化はない」と話す。（大谷聰、二階堂祐介）

## 班目氏「便宜図つてない」

10年4月に就任した班目委員長は、東京大教授当時の06～09年、三菱重工業原子力事業本部から毎年100万円ずつ計400万円を受けていた。同時期に

原子力安全委員会

安全委員5人の下に専門審査会が二つあり、原子力や耐震性、放射線などを専門とする大学の研究者らが非常勤の審査委員に就く。原発メーカーは含まれていなかつて、事業の安全性を調べ、省庁に指導・勧告する権限もある。

### ■委員への寄付（人数は延べ、金額は概数）

安全委の審査対象の企業

5人 北海道電力、核燃料製造会社  
計1300万円 「原子燃料工業」「グローバル・ニュークリア・フェュエル・ジャパン」の3社

原発メーカー

7人 三菱重工業、日立GEニューヨーク  
計1600万円 リア・エナジー

電力会社・原発メーカー関連

12人 グループ会社の11社  
計1600万円

日本原子力産業協会（原産協）の地方組織

5人 関西原子力懇談会、東北原子力  
計2000万円 懇談会

上記以外の原産協の会員企業

8人 ゼネコン、商社、金属・鉄鋼会社、  
計2000万円 コンサルタント会社の計11社

# 寄付金 曇る中立

■原発メーカーや、審査対象となる電力会社・核燃料製造会社から  
寄付を受けていた審査委員の話(金額は10年度までの5年間)

H24.1.1  
A

原発の安全審査の最大の  
かなめとも言える内閣府の  
原子力安全委員会。その委  
員の3割近くが原子力業界の  
から寄付を受けていた。お  
らった先の関連業者の審査  
にあたった委員もいる。中  
立性は保たれるのか。

阿部豊 筑波大教授	三菱重工業 (500万円)	審議では専門の立場から中立な意見を述べてきた
岡本孝司 東大教授	三菱重工業 (200万円)	多忙につき答えられない (大学広報を通じて回答)
岸徳光 室蘭工大教授	北海道電力 (800万円)	土木が専門で、ダムの安全研究への支援。原子力関連の寄付は受けない
酒井信介 東大教授	日立GE ニューエナジー (30万円)	個別の寄付案件については公表しないこととしている
関村直人 東大教授	原子燃料工業 (67万円) 三菱重工業 (167万円)	多忙につき答えられない (大学広報を通じて回答)
寺井隆幸 東大教授	GNF-J (180万円)	寄付を受けた委員会は、その事業者の審査には加わらないことになっていると思う
森山裕丈 京大教授	日立GE (120万円)	審査に影響はないが、今後、中立性のあり方は検討されるべきだ
山名元 京大教授	日立GE (180万円)	審査には全く影響しないが、世間に向けて寄付金を公開すべきだ
山根義宏 名大名誉教授	GNF-J (240万円)	利害関係がある企業の審査には加わっておらず、中立性は保たれる

委員「影響しない」「多忙」回答せず



■委員会に寄付していた側	北海道電力	電気事業経営や地域の発展などに寄与する事業について寄付している
	GNF-J	原子力発電の研究・教育活動を支援するため、教授への影響力を意図するものではない
	原子燃料工業	大学の寄付規定をみて理解、賛同した場合に寄付している
	三菱重工業	研究成果が当社の技術開発につながることや、原子力産業の技術力向上のため、寄付している
	日立GEニューヨークリア・エナジー	社内で決めたテーマに沿う教授に送っている。予算は年度で1千万円に満たない

原子力安全委

1,000,000班目春期

原子力安全委員会が力を  
東京・霞が関の中央合同庁  
舎4号館。2010年4  
月、審査委員の大学教授ら  
が一堂に顔をそろえた。

山中伸介・大陽大教授  
根義宏・名古屋大名誉教授  
の3人が業界団体「日本原  
子力産業協会」(原産協)  
の地方組織で副会長が

音楽の歴史

関係を築くため一と答え

「審査前にパイプ作り」

して設立された企業だ。

**使途報告の義務なし**

**寄付金 学生の旅費・備品購入に**

研究者は受託研究費や共  
研究費として原子力関連  
企業・団体から資金提供  
受けることもある。寄付  
含め、外部からの資金は  
大学の会計に一部が入るケ  
ースが多いが、寄付は研究  
費と違つて成果を出す責任  
がなく、研究者が使いやす  
い。企業・団体に使途を報  
告する必要もない。

「学生が研修や学会に行  
く旅費」「パソコンなど備  
品の購入」「データ整理の  
ための人件費」……。委員  
のほとんどは取材に対し、  
使い道をそう説明した。

ある委員は言う。「  
大が法人化され、研究  
何とか外部から資金を  
てこないといけない。  
人なんていらない」。別  
員は「原子力コミュニ  
ーは小さい 寄付が  
ば委員になれないなら  
り手がいなくなる」  
す。

「就任以降、電力会  
社も寄付は断るように

委員の一人は、委員の倫理観に頼るのではなく、外部からみても納得できるルールが必要だ」と述べた。  
安全委も09年、審査を担当する企業からの金銭支援や業界組織との兼職歴を自己申告させる制度を設けた。07年の新潟県中越沖地震で東京電力柏崎刈羽原発の揺れが想定を超えて、審査の中立性に疑問が出されたのがきっかけだ。だが、対象は非常勤の審査委員だけでも、金銭支援も非公開のままだ。(大谷聰、二階堂祐介、北上田剛)

の核燃料サイクル政策上不可欠の施設とされる。07年6月から3回目の会合のこの日、「安全性は確保しえる」と結論づけた。審査を受けたのは日本原燃。東京電力や関西電力など電力会社10社が主に出资

△計750万円(05年)  
△計310万円(同)。

4人は「寄付は受けたが、どの審査にも影響はない」と語る。安全委事務局は「審査する事業者と直接的な関係のある委員は、審

業界の口にれてゐるところでは、  
会社や核燃料製造会社、「表Ⅱ」  
発メーカーを含め「表Ⅱ」  
27社・2団体からの寄付が  
確認された。委員1人に  
万円を寄付した原産協  
員の鉄鋼メーカーの担  
者は「支援を通じて良好

高い。寄付でバイオをついた先生に審査前に相談に行き、アドバイス通りに書き直せば、審査でも認められ、「我々」だと打ち明ける。「我が先生を食わせてやつて、な感覚」とも言った。

査メンバーにならないよ」としてきた」と説明。日吉によると、「原燃から直接の寄付はなく、このケースが問題化することはなかった。

各社は「委員だけを狙っているわけではない」と口をそろえる。だが、電力大手の元幹部は、「有力な研究関係を築くため」と答えた。